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A produção de grãos no Brasil 
deverá bater novo recorde com 
315,8 milhões de toneladas na 
safra 2022/2023. A previsão 
consta do 9º Levantamento da 
Safra de Grãos, divulgado nesta 
terça-feira (13), pela Companhia 
Nacional de Abastecimento (Co-
nab). Página 8
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Referência em desenvolvimento regional de Guarapuava e Irati, cidades onde 
tem sede, a Universidade Estadual do Centro-Oeste (Unicentro) completa nesta 
semana 33 anos de história. Desde que foi criada, em 13 de junho de 1990, a 
instituição se tornou um farol no crescimento social, econômico, científico e 
cultural. Segundo o reitor Fábio Hernandes, durante essas mais de três décadas 
foram muitas ações que impactaram na melhoria e desenvolvimento da região. 
“Além de circular a economia, temos projetos com as áreas de preservação 
ambiental em vários municípios da região, que geram ICMS Ecológico que faz a 
diferença para aqueles municípios”. Página 4
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C om a aproxima-
ção do inverno 
e as temperatu-
ras mais baixas, 
a precaução 

com a saúde deve ser au-
mentada. Além de provo-
car um aumento nos casos 
de doenças respiratórias, 
o período é propício para 
desencadear o aumento 
de dores musculares, nas 
articulações e problemas 
posturais, que podem de-
sencadear, pela falta de 
cuidado, mais pedidos de 
afastamento dentro do am-
biente corporativo.

Para evitar esse tipo de 
situação, que por vezes gera 
um gasto maior da empresa 
no cuidado com seus cola-
boradores, muitas organiza-
ções estão adotando um pla-
no preventivo de promoção 
à saúde.

Nesse contexto, a qui-

ropraxia surge como uma 
abordagem terapêutica 
eficaz para reduzir o afas-
tamento de funcionários, 
melhorando a saúde muscu-
loesquelética e promoven-
do o bem-estar geral, fator 
essencial para o sucesso de 
uma empresa. Uma maneira 
segura e não farmacológica 
de lidar com esse tipo de si-
tuação.

A quiropraxia é uma 
abordagem holística que se 
concentra no diagnóstico, 
tratamento e prevenção de 
distúrbios do sistema mus-
culoesquelético e nervoso. 
Os profissionais utilizam 
técnicas manuais, ajustes 
articulares e terapias com-
plementares para aliviar 
a dor, melhorar a função e 
promover a cura natural do 
corpo.

O quiropraxista oferece 
orientações valiosas sobre 

ergonomia e postura corre-
ta, ajudando os funcionários 
a adotar hábitos saudáveis e 
reduzir a tensão física. Por 
meio de ajustes da coluna 
vertebral, exercícios e edu-
cação postural, previnem 
lesões e ajudam a melhorar 
a biomecânica dos colabo-
radores, promovendo a saú-
de mental no ambiente de 
trabalho, ao mesmo tempo 
que também experimentam 
níveis mais altos de energia 
e melhor qualidade do sono.

Diversos estudos de-
monstram esses benefícios. 
Uma revisão sistemática 
publicada no Journal of Oc-
cupational Rehabilitation 
mostrou que a quiropraxia 
estava associada a uma di-
minuição significativa do 
absenteísmo relacionado a 
dores nas costas dos traba-
lhadores e o estresse crô-
nico, que desencadeia não 

apenas dores e tensões no 
corpo, mas também a di-
minuição da capacidade de 
concentração.

Isso acontece, pois os 
ajustes promovidos aumen-
tam a circulação sanguínea 
e linfática que removem as 
toxinas do corpo e também 
liberam endorfinas, subs-
tâncias químicas naturais 
que operam como analgé-
sicas e proporcionam essa 
sensação de bem-estar.

Quando os funcionários 
estão saudáveis e livres de 
dor, eles tendem a ser mais 
engajados e têm menos pro-
babilidade de se afastarem 
do trabalho. Isso pode re-
sultar em um ambiente mais 
produtivo e em um aumento 
geral na moral e no espírito 
de equipe.

Ao oferecer serviços de 
quiropraxia no ambiente 
corporativo, os funcionários 

podem receber tratamento 
imediato para suas dores e 
lesões, reduzindo assim a 
necessidade de tirar licen-
ças médicas.

Além disso, pode ser uma 
importante estratégia dos 
empreendedores para me-
lhorar a retenção de seus 
talentos. Os benefícios for-
necidos demonstram o com-
promisso da empresa com 
o bem-estar e a saúde e po-
dem ser um fator decisivo 
na escolha de permanência 
ou saída do trabalho pelo 
contratado.

S É R G I O  M A R Q U E S 
É quiropraxista, acupunturista e 
terapeuta formado em várias técnicas 
de terapias orientais, como foco 
na diminuição das dores de coluna 
e patologias que tenham como 
consequência má circulação. https://
www.distribuidorkenkopatto.com.br/

Dependendo de seu des-
tino, o lodo passa por di-
ferentes tratamentos para 
reduzir seu teor de água, 
estabilizá-lo e evitar sua 
fermentação e reduzir os 
riscos de contaminação bio-
lógica. Se as infraestruturas 
ou as características do lodo 
não permitirem esta valori-
zação, esta é colocada num 
aterro sanitário.

O tratamento de águas 
residuais é acompanha-
do pela produção de uma 
grande quantidade de lodo 
de esgoto. Uma quantidade 
que cresce, de ano para ano, 
consequência do crescimen-
to demográfico e de uma 
regulamentação cada vez 
mais rigorosa. Segundo o 
Sistema de Informações so-
bre Saneamento, em 2019, 
o Brasil tratou 49,1% do 
total de esgotos gerados. O 
Marco Legal do Saneamen-
to Básico prevê que aproxi-
madamente 90% da popula-

ção deve ter acesso à coleta 
e tratamento de esgoto até 
2033. Portanto, a destinação 
deste lodo representa um 
problema para os gestores 
das estações de tratamento 
de efluentes sanitários.

As estações de tratamen-
to de efluentes sanitários 
tratam as águas, esgoto e 
efluentes produzidos por 
atividades domésticas e in-
dustriais. Enquanto a água 
tratada é lançada no meio 
natural (rio, lago etc.), o 
lodo de esgoto é o principal 
resíduo desse tratamento: 
é composto principalmen-
te por água (mais de 90%), 
bactérias mortas e refratá-
rias ao tratamento.

Uma vez coletado nas es-
tações, o lodo é submetido 
a tratamentos específicos. O 
primeiro objetivo do trata-
mento é reduzir a quantida-
de de lodo: os processos de 
desidratação (centrifugação, 
filtração, adição de reagentes 

químicos) permitem redu-
zir seu teor de água e obter 
um lodo pastoso. O segundo 
objetivo desses tratamentos 
é “estabilizar” o lodo, ou 
seja, interromper a atividade 
bacteriana e o processo de 
fermentação para limitar os 
odores e reduzir patógenos.

Existem três processos 
para estabilizar o lodo: bio-
lógica, química e física. A 
estabilização biológica é 
constituída pelo uso de bac-
térias e algas, podendo ser 
subdivididos em duas cate-
gorias: aeróbico e anaeró-
bico. O processo químico 
utiliza produtos químicos 
como coagulantes, neu-
tralizadores de PH e agen-
tes de floculação para eli-
minar poluentes do esgoto. 
A estabilização física re-
move partículas sólidas do 
esgoto por meio de sepa-
rações físicas, podendo ser 
por sedimentação, flotação e 
filtração por areia ou mem-

branas.
A qualidade do lodo varia 

de acordo com as caracte-
rísticas da bacia de esgota-
mento. Normalmente, quanto 
maior o número de indústrias 
químicas e mecânicas, maior 
será os contaminantes inor-
gânicos. Seu conteúdo de 
matéria orgânica o torna um 
material secundário com po-
tencial fonte de nutrientes de 
plantas, podendo ser aplicado 
em solos agrícolas. Esta prá-
tica é uma solução sustentá-
vel para reciclar nossos resí-
duos e os nutrientes contidos 
neles.

O lodo de esgoto é rico em 
nitrogênio, fósforo, cálcio e 
matéria orgânica. Tratados e 
cuidadosamente controlados, 
podem ser um produto para 
contribuir na economia de 
fertilizantes. O lodo de es-
goto não é um produto para 
substituir os fertilizantes, 
mas pode fornecer parte da 
demanda de nutrientes ne-

cessários para as plantas, 
tornando-se assim um re-
curso renovável e local. Um 
desafio da economia circu-
lar.

Antes de seguirem para 
aplicação nos campos para 
nutrir as culturas, o lodo de 
esgoto é sistematicamen-
te analisado para verificar 
sua conformidade sanitá-
ria. Desde a produção do 
lodo até sua distribuição 
no terreno, cada etapa é re-
gulamentada por rigorosa 
legislação. A qualidade do 
lodo aplicado é, portanto, 
controlada no momento do 
tratamento na estação. Es-
tas verificações são depois 
complementadas pelo agri-
cultor, com análises de solo, 
para verificar se esta corre-
ção responde às necessida-
des de cada cultura.

VA LT E R  C A S A R I N 
É da NPV - Nutrientes para a Vida

QUIROPRAXIA COLABORA PARA A PRODUTIVIDADE 
EMPRESARIAL E REDUZ O PEDIDO DE AFASTAMENTOS

LODO DE ESGOTO: FONTE SUSTENTÁVEL DE NUTRIENTES
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PEDÁGIO
Os deputados estaduais Luiz 
Claudio Romanelli (PSD), 
Arilson Chiorato (PT), Evandro 
Araújo (PSD) e Tercílio Turini 
(PSD) elaboraram mais uma 
série de 15 questionamentos 
sobre o processo de concessão 
de rodovias do Paraná e pedem 
que a ANTT (Agência Nacional 
de Transportes Terrestres) faça 
os devidos esclarecimentos a 
respeito do leilão do Lote 1. 
O ofício foi protocolado nesta 
segunda-feira (12).

ASPAS
“Já encaminhamos um primei-
ro pedido, que diz respeito a 
orientações que o Tribunal de 
Contas da União fez a respei-
to do processo de concessão 
e que não foram considera-
dos pelos órgãos federais que 
cuidam da nova concessão. 
Agora, temos novos achados 
nos documentos do Lote 1 
que precisam ser explica-
dos à população do Paraná”, 
afirmou Romanelli. “Tam-
bém já começamos a avaliar 
a documentação do Lote 2”, 
completa.

ESCLARECIMENTOS
Entre os pedidos de esclareci-
mentos protocolados na ANTT, 
os deputados questionam a 
efetiva participação de usuá-
rios de rodovias em conselhos 
formados para acompanhar a 
concessão. Os parlamentares 
citam recomendação do Acór-
dão 2379/2023, do Tribunal de 
Contas da União (TCU), apoian-
do a “criação de conselho de 
usuários para cada lote de 
rodovias do Paraná”.

ANTT
O texto do órgão de controle 
acrescenta que “a participa-
ção do usuário em todos os 
debates sobre as rodovias, 
obras, serviços e tarifa, mini-
mizaria possíveis entraves e 
prejuízos”. Outra questão en-
caminhada para a agência diz 
respeito ao artigo 15 do edi-
tal, que trata do critério de 
julgamento das propostas de 
preço. Há uma dúvida se será 
pelo menor valor da tarifa de 
pedágio ou uma composição 
que pode incluir descontos 
que ultrapassem 18%, com a 
necessidade de um depósito 
de aporte.

ANTT 2
Os parlamentares paranaenses 
também querem esclarecer 
se no item 12.1.4, que fala 
da recomposição do equilí-
brio econômico-financeiro, 
foi considerado investimento 
“decorrente do acréscimo de 
obras não previstas no PER 
(Programa de Exploração de 
Rodovias) e que possam gerar 
desequilíbrio contratual, que 
pode acarretar no aumento da 
tarifa”.
***Com Assessoria

BOCA DO LOBO
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CCJ APROVA PROJETO QUE PROTEGE MULHERES 
DE ASSÉDIO NO TRANSPORTE COLETIVO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Comissão de 
C o n s t i t u i -
ção e Justi-
ça (CCJ) da 
Assembleia 

Legislativa do Paraná 
aprovou nesta terça-fei-
ra (13) o projeto de lei 
122/2023, que dispõe so-
bre a proteção às mulhe-
res no transporte coletivo 
rodoviário e metropolita-
no intermunicipal regular 
de passageiros no Estado 
do Paraná. 

A proposta determina 
que as empresas deverão 
oferecer à compradora 
mulher a possibilidade de 
reserva do assento adja-
cente para compra futura 
exclusivamente por outra 
mulher, impedindo que o 
assento ao lado seja ocu-
pado por um homem. O 
objetivo é estabelecer me-
didas que combatam ca-
sos de crimes de natureza 
sexual praticados contra 
mulheres no transporte 
coletivo de passageiros 
do Paraná.

A proposta é assinada 
pela líder da Bancada Fe-
minina, deputada Mabel 

Canto (PSDB), e conta 
com a coautoria das de-
putadas Cristina Silvestri 
(PSDB), Cloara Pinheiro 
(PSD), Flavia Francis-
chini (União), Marcia 
Huçulak (PSD), Luciana 
Rafagnin (PT), Cantora 
Mara Lima (Republica-
nos) e Ana Júlia (PT). O 
texto recebeu um parecer 
favorável na forma de um 
substitutivo geral formu-
lado pelo relator, deputa-
do Luiz Fernando Guerra 
(União).

Em relação ao transpor-
te rodoviário intermunici-
pal, as empresas deverão 
informar às passageiras, 
no ato da compra da pas-
sagem, o sexo dos passa-
geiros adjacentes aos dos 
bancos disponíveis, con-
cedendo de forma fácil e 
clara a passageira o poder 
de escolha sobre o assento 
que deseja utilizar. O ob-
jetivo é garantir a segu-
rança das passageiras no 
transporte coletivo inter-
municipal do Paraná.

Já no transporte me-
tropolitano, a proposta 
determina que as empre-
sas adotem assentos pre-
ferenciais para mulheres, 
no mesmo padrão já uti-
lizado para identificar os 

assentos exclusivos para 
idosos, gestantes e defi-
cientes.

DEMAIS MATÉRIAS
O projeto de lei 

285/2023, do Poder Exe-
cutivo, também avançou 
na CCJ. A proposta alte-
ra as Leis n° 5.940/1969, 
que estabelece os princí-
pios, requisitos e proces-
samento, para promoções 
de praças de pré da Polícia 
Militar (PM) do Estado, 
n° 5.944/1969, que esta-
belece princípios, requisi-
tos e processamento para 
promoções de oficiais da 
PM, e n° 16.575/2010, 
que dispõe que a PM des-
tina-se à preservação da 
ordem pública, policia 
ostensiva, à execução de 
atividades de defesa civil, 
além de outras atribuições 
previstas na legislação fe-
deral e estadual.

De acordo com a jus-
tificativa do texto, a 
Emenda Constitucional 
n° 53/2022, desvinculou 
o Corpo de Bombeiros 
Militar do Paraná (CBM-
-PR) da Polícia Militar, 
o que tornou necessário 
a transição dos processos 
administrativos ao CBM-
PR a fim de proporcionar 

a qualidade da execução 
dos atos administrativos 
e dos serviços prestados 
à sociedade. Dessa forma, 
a proposta visa garantir o 
desenvolvimento da insti-
tuição em relação ao fluxo 
de carreira dos oficiais e 
praças do Corpo de Bom-
beiros Militar.

O projeto de lei 
416/2023, de autoria do 
Poder Executivo, que ins-
titui o Programa Paraná 
Integral (PPI), recebeu um 
voto em separado com pa-
recer favorável na forma 
de um substitutivo geral 
elaborado pelo deputado 
Requião Filho (PT). A vo-
tação do parecer foi adia-
da após o pedido de vista 
dos deputados Paulo Go-
mes (PP) e Gugu Bueno 
(PSD). Segundo o gover-
no, o programa, vinculado 
à Secretaria de Estado da 
Educação (SEED), tem 
o objetivo de melhorar 
a oferta e a qualidade da 
educação básica por meio 
da implementação de po-
líticas públicas voltadas 
à educação em tempo in-
tegral em instituições de 
ensino da rede pública es-
tadual do Paraná. (Repor-
tagem/foto: Assessoria, 
com edição). 

LLEEGGIISSLLAATTIIVVOO  EESSTTAADDUUAALL..   A proposta determina que as empresas deverão oferecer à compra-
dora mulher a possibilidade de reserva do assento adjacente para compra futura exclusivamente por 
outra mulher, impedindo que o assento ao lado seja ocupado por um homem



EENNSSIINNOO  SSUUPPEERRIIOORR.. Segundo o reitor Fábio Hernandes, durante essas mais de três décadas foram muitas ações que impactaram na me-
lhoria e desenvolvimento da região, citando as redondezas de cidades como Irati e Guarapuava, onde funcionam os campi da Universidade 
Estadual do Centro-Oeste
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Na tarde desta segunda-
-feira (12), foi realizada a 
abertura do Junho Violeta 
2023. A cerimônia contou 
com a mesa-redonda “En-
velhecimento, Autonomia 
e Proteção da Pessoa Ido-
sa” com o médico Jonilson 
Pires e a advogada, Maybi 
Francielle Panizio Broglia-
tto Moreira, mediada pelo 
professor Deoclécio Rocco 
Gruppi.

Junho é marcado pela 
cor violeta em alusão ao 
Mês de Combate à Violên-

cia contra a Pessoa Idosa. 
Por isso, a prefeitura de 
Guarapuava, por meio da 
Secretaria de Assistência 
e Desenvolvimento So-
cial (Semads), em parceria 
com o Conselho Munici-
pal do Direito da Pessoa 
Idosa (CMDPI) e a Rede 
de Proteção e Defesa das 
Pessoas Idosas, desenvol-
veu uma semana com di-
versas atividades a fim de 
conscientizar a população 
sobre o tema.

“Os direitos da pessoa 
idosa devem ser mais deba-
tidos. Queremos conscien-
tizar a população e melho-

rar o nosso atendimento, 
seja na saúde, na assistên-
cia, onde a pessoa idosa 
de Guarapuava precisar. 
Vamos trabalhar para que 
nossos idosos tenham uma 
vida digna em nosso muni-
cípio”, destacou o prefei-
to de Guarapuava, Celso 
Góes.

Para a secretária de 
Assistência e Desenvol-
vimento Social, Elenita 
Lodi, conversas, como a 
que ocorreu na tarde de 
segunda-feira, servem 
não só para conscientizar 
aqueles que devem cuidar 
dos idosos, mas também 

aos próprios que diaria-
mente sofrem com algum 
tipo de violência e não sa-
bem como denunciar. Lodi 
ainda ressalta que o traba-
lho com a pessoa idosa é 
um assunto de extrema 
importância para a Se-
mads durante todo o ano.

“Neste mês de combate 
à violência contra a pessoa 
idosa, sabemos que isto 
ocorre de diversas formas. 
Há violência física, psico-
lógica e, principalmente, 
a financeira, que é uma 
violência que nós temos 
atendido com frequência. 
Nós também trabalhamos 

para que a pessoa idosa 
identifique o que é uma 
violência, que pode estar 
acontecendo com ela e 
que ela possa buscar onde 
denunciar, onde encontrar 
atendimento e socorro. É 
importante lembrar que 
não é só neste mês. Em ju-
nho nós intensificamos, de 
acordo com a Campanha 
Nacional do Junior Vio-
leta, mas todo dia, o ano 
todo, nós temos que lem-
brar dos direitos da pessoa 
idosa e o combate à vio-
lência contra eles”, grifou 
a secretária. (Reportagem: 
Secom, com edição)

COMUNIDADE

Mesa-redonda marca abertura do Junho Violeta 2023

UNICENTRO COMPLETA 33 ANOS PROMOVENDO 
CRESCIMENTO CIENTÍFICO E ECONÔMICO
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

R eferência 
em desen-
volvimen-
to regional 
de Gua-

rapuava e Irati, cida-
des onde tem sede, a 
Universidade Estadual 
do Centro-Oeste (Uni-
centro) completa nes-
ta semana 33 anos de 
história.

Desde que foi cria-
da, em 13 de junho 
de 1990, a instituição 
se tornou um farol no 
crescimento social, 
econômico, científico 
e cultural.

Hoje a Unicentro é 
comandada pelo rei-
tor Fábio Hernandes 
e o vice Ademir Fanfa 
Ribas. E tem Andrea 
Nogueira Dias, Chris-
tine Vargas e Ricardo 
Miyahara, diretores 
dos campi Irati, Santa 
Cruz e Cedeteg.

Segundo Hernan-
des, durante essas 
mais de três décadas 
foram muitas ações 
que impactaram na 
melhoria e desenvol-
vimento da região, 
citando as redondezas 
de cidades como Irati 
e Guarapuava, onde 
funcionam os campi 

da Unicentro. 
“Também a influên-

cia na economia local, 
haja vista que, além 
dos nossos cerca de 
9.000 estudantes, além 
da economia que eles 
movimentam, também 
a dos nossos servido-
res. Quantos servido-
res vieram para Gua-
rapuava, para Irati, de 
outros municípios, de 
outros estados, trazen-
do ali também mais 
renda, circulando a 
economia? Então, a 
Unicentro, além dis-

so, nós tivemos ações 
com a extensão, com 
o apoio à comunidade 
na área de saúde, na 
área de empreendedo-
rismo, na área da agri-
cultura, da agricultura 
sustentável, da agri-
cultura com o peque-
no agricultor, o apoio 
ao pequeno agricultor. 
Além de circular a 
economia, temos pro-
jetos com as áreas de 
preservação ambiental 
em vários municípios 
da região, que geram 
ICMS Ecológico que 

faz a diferença para 
aqueles municípios. 
Então, foram mui-
tas as ações, têm sido 
muitas e eu tenho cer-
teza que muitas outras 
virão, por exemplo, na 
área de saúde”, diz em 
entrevista ao site da 
universidade.

Andrea Noguei-
ra Dias lembra que a 
Unicentro surgiu nos 
anos de 1990, da fusão 
de duas faculdades – a 
Fecli e a Fafig -, com 
quatro cursos supe-
riores. “Com bastante 

dedicação, trabalho 
e muito empenho de 
toda a comunidade 
acadêmica e também 
da comunidade exter-
na, atualmente, a Uni-
cento tem 43 cursos 
de graduação e vários 
cursos de pós-gra-
duação lato-sensu e 
stricto-sensu. Atuando 
no ensino, em proje-
tos de pesquisa com 
excelência e também 
em projetos de exten-
são, atendendo tanto 
a comunidade interna 
quanto a comunidade 
externa. Sendo uma 
instituição relativa-
mente jovem em com-
paração com outras 
conseguiu, nesses 33 
anos, se estabelecer 
com índices de reco-
nhecimento de quali-
dade tanto a nível na-
cional quanto a nível 
internacional”.

FUTURO
Segundo o vice rei-

tor, a expectativa para 
os próximos 33 anos 
da Unicentro é de 
sempre fazer melhor. 
“Com certeza, com 
mais qualificação, 
com mais conheci-
mento, com mais com-
prometimento, com 
mais efetividade, a 
Unicentro vai crescer 

cada vez mais. Por-
que a Unicentro não 
pode ser um conjunto 
de pedras, de tijolo, de 
cimento, de cal – isso 
são estruturas físicas 
que são construídas e, 
com o tempo, preci-
sam ser reformadas e 
são inanimadas, seres 
inanimados. A Uni-
centro é construída 
por pessoas e as pes-
soas que transformam 
e fazem a Unicentro 
ser o que ela é. Eu 
acredito muito nas 
pessoas que vivem 
a universidade, os 
novos profissionais 
que estão chegando 
através do concurso 
público para agentes 
universitários, os no-
vos professores que 
vão vir do concurso 
público para profes-
sores. Vão conseguir 
contribuir e construir 
uma universidade cada 
vez melhor”.

“Além do compro-
misso de formar ex-
celentes profissionais, 
também o de formar 
excelentes cidadãos, 
pensando em um país 
melhor, um país mais 
justo”, afirma Hernan-
des. (Reportagem: Re-
dação, com Unicentro; 
Foto: Arquivo/Uni-
centro)
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NOTAS 
ESPORTIVAS
GUARAPUAVANOS 
Confira a classificação dos 
atletas de Guarapuava na 32ª 
edição do Campeonato Brasi-
leiro de Kickboxing (Brasilei-
rão), realizada recentemente 
em Curitiba: Emmanuel Luiz de 
Freitas Loiola – 2º lugar direto; 
Fábio Donareska – 4º lugar; Lau-
ra Krazouski – 4º lugar; e Pedro 
Gustavo Correia dos Santos – 5º 
lugar.

TRADIÇÃO
O Campeonato Brasileiro de 
Kickboxing é realizado desde 
1991 e é considerado o maior 
da modalidade no Continente 
Americano, reconhecido pela 
World Association of Kickbo-
xing Organization (WAKO). O 
campeonato garante pontuação 
para o ranking nacional que 
classifica atletas para eventos 
internacionais.

KICKBOXING
“É mais um grande evento que 
tem total apoio do Governo 
do Paraná. O torneio contou 
com o envolvimento de atletas 
renomados internacionalmen-
te, em uma modalidade que 
cresce muito. Foram mais de mil 
participantes, de vários Estados 
do País, competindo no Ginásio 
do Tarumã”, falou Clésio Prado, 
diretor de Fomento e Promoção 
do Esporte da Secretaria de 
Estado do Esporte do Paraná.

KICKBOXING 2
O presidente da CBKB, Paulo 
Zorello, disse que esta edição 
da competição foi a maior 
da história dos torneios de 
kickboxing. “O apoio que 
estamos recebendo do Para-
ná é muito importante, não 
apenas para esse evento, mas 
para o fomento do esporte. 
O que fica é um legado para 
a população de Curitiba, 
Região Metropolitana e para 
pessoas de outros Estados”, 
completou.

AMISTOSO
Pela primeira vez em 109 anos 
de história, a seleção brasileira 
masculina de futebol entrará 
em campo com o uniforme 
totalmente preto. O fato inédito 
ocorrerá no próximo sábado 
(17), em amistoso contra a 
Guiné, em Barcelona (Espanha). 
A iniciativa, anunciada na se-
gunda-feira (12) pela CBF, faz 
parte de uma série de ações 
organizadas pela entidade para 
combater o racismo.

AMISTOSO 2
A decisão da CBF, de firmar 
posição na luta antirracismo no 
amistoso na Espanha, foi to-
mada três dias após o atacante 
Vinicius Júnior, do Real Madrid, 
ter sofrido discriminação racial 
no campeonato nacional da 
LaLiga. No último dia 21, o 
brasileiro foi alvo de insultos 
racistas - na derrota por 2 a 
1 para o Valência – pela 10ª 
vez seguida na competição.

AATTLLEETTIISSMMOO..   O evento tradicional no município é realizado pela Diocese de Guarapuava, em parce-
ria com a Secretaria Municipal de Esportes e Recreação, e integra as festividades da Festa da Padroeira 
que aconteceu no mês de fevereiro

10ª EDIÇÃO DA CORRIDA DA PADROEIRA 
REUNIU CENTENAS DE ATLETAS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Integrando as 
fest ividades 
da Festa da 
Padroeira de 
Guarapuava, 

Nossa Senhora de Belém, 
no último sábado (9) acon-
teceu a 10ª edição da Cor-
rida da Padroeira.

“Essa é mais uma edi-
ção da corrida que é tão 
aguardada pela popula-
ção todos os anos. E, para 
isso acontecer, se faz im-
portante a parceria entre 
a Diocese e a prefeitura 
de Guarapuava, por meio 
da Secretaria de Esportes. 
Todos os anos temos uma 
grande participação dos 
atletas e esse ano não foi 
diferente. É a união da fé 
e do esporte”, destacou o 
secretário de Esportes e 
Recreação de Guarapuava, 
Milton Roseira. 

A corrida já é tradição 
no município e todo ano é 
realizada pela Diocese de 
Guarapuava, em parceria 
com a Secretaria de Es-
portes e Recreação. Para o 
pároco da Catedral Nossa 
Senhora de Belém, Jean 
Patrick, a corrida repre-
senta a união de fatores 

como a fé, competitivida-
de e a comunidade. 

“Sabemos que a corrida 
é uma competição. E, cla-
ro que todos querem ga-
nhar, conseguir uma boa 
colocação, mas o mais im-
portante em promovermos 
esta ação é para envolver 
a comunidade, as famílias 
e a participação. Além de 
promovermos a nossa pa-
róquia como ponto turísti-
co de Guarapuava e um lo-
cal de oração”, sublinhou. 

A largada aconteceu 
para todas as categorias, 
pontualmente às 16h, em 
frente da Catedral Nos-
sa Senhora de Belém, 
na rua Senador Pinheiro 
Machado e o percurso foi 
de 7.700 metros, todo em 
asfalto, formado por obs-
táculos naturais como su-
bidas e descidas.

Desse ponto, os corre-
dores seguiram pelas ruas 
Capitão Rocha, Av. Prefei-
to Moacir Júlio Silvestre, 
Av. Manoel Ribas, Rua 
XV de Novembro, Rua 
Pedro Siqueira, Av. Rosa 
Lustosa de Siqueira, Rua 
Domingos Marcondes, 
Rua Brigadeiro Rocha, 
com a chegada novamen-
te na rua Senador Pinheiro 
Machado.

“Já faz 5 anos que eu 
pratico corrida e a cada 
ano eu consigo aprimorar 
mais minhas habilidades 
neste esporte. Gostaria 
de incentivar as pessoas 
que estão na terceira ida-
de a participar ou a pra-
ticar alguma modalidade 
esportiva. Além de me-
lhorar a qualidade física, 
também auxilia a promo-
ver a saúde e aumenta a 
nossa autoestima”, finali-
zou o atleta, Osmair José 
Moreira que participou 
da corrida na categoria 60 
anos ou mais.  

CLASSIFICAÇÃO
Na categoria Geral 

Masculino, a tabela de 
classificação pode ser con-
ferida neste link: https://
acesse.one/K6YgL

Já a classificação de 
todos os participantes em 
todas as categorias fe-
mininas: https://acesse.
one/3OveY

KICKBOXING 
Organizada pela Con-

federação Brasileira de 
Kickboxing (CBKB) e 
com apoio do Governo do 
Estado, entre os dias 8 e 11 
de junho, foi realizada em 
Curitiba, a 32ª edição do 

Campeonato Brasileiro de 
Kickboxing (Brasileirão), 
no Ginásio de Esportes do 
Tarumã.

Conforme o secretário 
Milton Roseira, a partici-
pação dos quatro atletas 
do município em um cam-
peonato desta natureza re-
presenta um grande ganho 
não só para a modalidade, 
mas para o esporte local. 
“A conquista de uma me-
dalha de prata, duas de 
bronze e um quinto lugar, 
nos motiva a trabalhar 
muito mais para elevar o 
nome de nossa cidade e 
alavancar esta modalidade 
no município”.

Os atletas de Guara-
puava Emmanuel Luiz 
de Freitas Loiola, Fábio 
Domareska, Laura Kra-
zouski e Pedro Gustavo 
Correia dos Santos fazem 
parte do Projeto Inclusão 
Social por meio das Ar-
tes Marciais, tem apoio 
da prefeitura, por meio da 
Secretaria de Esportes e 
Recreação. Ao todo, mais 
de cem crianças, adoles-
centes e jovens da cida-
de participam dos treinos 
que são coordenados pelo 
técnico André Luiz Silva 
Loiola. (Reportagem: Re-
dação e Secom)
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Pesquisa realizada pela 
plataforma online Kantar, 
no primeiro trimestre deste 
ano com 3.800 pessoas, re-
vela que o consumo de pro-
teínas tem caído na mesa 
dos brasileiros, à exceção 
da carne de porco. Em con-
sequência da inflação, o 
consumo de proteínas caiu 
9% no período, contra -6% 

do segmento de alimentos e 
bebidas.

“As proteínas, de forma 
geral, vêm caindo, algu-
mas com mais intensidade, 
caso da carne bovina. Mas a 
gente vê, desde o início do 
cenário inflacionário mais 
alto, que o consumo de pro-
teínas é menor desde o ano 
passado”, disse a diretora 
do Painel de Uso da Kantar, 
Divisão Worldpanel, Aure-
lia Vicente.

A carne bovina, que ti-
nha participação de 43,1% 
no primeiro trimestre de 
2021, agora está com 39%. 
A trajetória de queda já era 
sinalizada em igual período 
de 2022, quando o consumo 
caiu para 40,5%. Já a carne 
suína fez o caminho inver-
so, subindo de 4,6%, entre 
janeiro e março de 2021, 
para 7,6%, no mesmo pe-
ríodo de 2022 e, neste ano, 
para 9,1%.

Aurelia Vicente destacou 
que mesmo as proteínas mais 
baratas, como salsichas e lin-
guiças, que se destacaram em 
2022, perderam importância 
na mesa dos brasileiros na 
comparação com o primeiro 
trimestre do ano passado. O 
consumo de linguiças caiu 
de 15,4% para 14,9% e o 
de salsichas, de 4,8% para 
3,8%. No curto prazo, o con-
sumo de carne de aves tam-
bém apresenta recuperação 

e, após alta de preços em 
2022, a participação passa 
de 25,9% para 28,6% no 
primeiro trimestre de 2023.

Peixes e frutos do mar 
demonstraram estabilidade 
nos três primeiros meses 
deste ano, comparativa-
mente ao mesmo período 
de 2022, com 4,3% de sha-
re, embora apresentando 
retração em relação a 2021 
(6%). (Reportagem: Ag. 
Brasil, com edição)

MESA

Preço alto leva brasileiro a reduzir consumo de proteínas

EENNEERRGGIIAA  RREENNOOVVÁÁVVEELL..   O projeto contribuirá 100% para a Ação Climática (mitigação) e apoiará as metas do Brasil de au-
mentar a participação de fontes renováveis de energia em sua geração anual de eletricidade, contribuindo para o alcance do 
plano nacional de expansão energética de dez anos

BEI CONCEDE € 200 MILHÕES AO SICREDI PARA INVESTIMENTOS 
EM ENERGIA SOLAR DE PMES E FAMÍLIAS
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O B a n c o 
E u r o p e u 
de Inves-
t i m e n t o 
( B E I ) , 

maior banco público 
multilateral do mundo, 
e o Sicredi, instituição 
financeira cooperativa 
com atuação em todas 
as regiões do Brasil, 
firmaram um acordo 
com o objetivo de fo-
mentar o uso de ener-
gia renovável no Bra-
sil. Ricardo Mourinho 
Félix, vice-presidente 
do Banco Europeu de 
Investimento e César 
Bochi, diretor-presi-
dente do Banco Coo-
perativo Sicredi, assi-
naram em Brasília um 
empréstimo de € 200 
milhões, o qual será 
destinado pelo Sicredi 
para o financiamento 
de instalação de pla-
cas fotovoltaicas em 
residências, pequenas 
e médias empresas e 
propriedades rurais. 

O projeto contribui-
rá 100% para a Ação 
Climática (mitigação) 
e apoiará as metas do 
Brasil de aumentar a 
participação de fontes 
renováveis de energia 
em sua geração anual 
de eletricidade, contri-
buindo para o alcance 
do plano nacional de 
expansão energética 
de dez anos. Ao apoiar 
este segmento de mer-
cado de baixo porte, a 
operação reduz as per-

das elétricas e otimiza 
o uso da rede de distri-
buição.

"Estou muito feliz 
em anunciar um pro-
jeto que possibilita in-
vestimentos em ener-
gia renovável, reduz 
a emissão de carbono 
e a poluição do ar e 
apoia a capacidade 
adicional de geração 
renovável no Brasil. O 
BEI é um parceiro na-
tural para o Brasil com 
a sua ambiciosa agen-
da climática, estou or-
gulhoso de ver a coo-

peração entre a Europa 
e o Brasil crescer por 
meio de projetos como 
este", disse o vice-pre-
sidente do BEI, Ricar-
do Mourinho Félix.

O embaixador e 
chefe da Delegação 
da União Europeia 
para o Brasil, Igna-
cio Ybáňez, disse: "O 
Banco Europeu de In-
vestimento assinando 
um empréstimo com o 
Sicredi destaca ainda 
mais a abordagem da 
Equipe Europa para 
um futuro verde e re-

siliente no Brasil, sus-
tentando a estratégia 
de Global Gateway 
da UE. Também pro-
va o compromisso da 
UE com o crescimen-
to sustentável e com o 
fortalecimento da resi-
liência dos brasileiros, 
e é uma demonstração 
clara do espírito da 
Equipe Europa de tra-
balhar em benefício de 
nossos parceiros brasi-
leiros”.

“Celebramos recen-
temente vários acordos 
para captações no ex-

terior visando promo-
ver investimentos em 
projetos que apoiem 
a diminuição de im-
pactos climáticos, 
ao mesmo tempo que 
geram economia fi-
nanceira aos nossos 
associados. O Banco 
Europeu de Investi-
mento se instala no 
país e oferece uma 
oportunidade muito 
importante para am-
pliarmos esse traba-
lho e esperamos que 
esta seja a primeira 
de muitas ações em 

conjunto em prol da 
agenda ESG”, afirma 
César Bochi, diretor-
-presidente do Banco 
Cooperativo Sicredi. 

O Sicredi é uma 
instituição financeira 
cooperativa com mais 
de 6,5 milhões de as-
sociados e 2,5 mil 
agências distribuídas 
em 1,8 municípios de 
todas as regiões do 
Brasil. Em mais de 
200 cidades, é a única 
instituição financeira 
fisicamente presente. 
Atualmente, a institui-
ção detém uma cartei-
ra de crédito de cerca 
de R$ 6 bilhões. 

SICREDI
O Sicredi é uma ins-

tituição financeira coo-
perativa comprometi-
da com o crescimento 
de seus associados e 
com o desenvolvimen-
to das regiões onde 
atua. Possui um mo-
delo de gestão que va-
loriza a participação 
dos mais de 6,5 mi-
lhões de associados, 
que exercem o papel 
de donos do negócio. 
Com mais de 2.500 
agências, o Sicredi 
está presente fisica-
mente em todos os 
estados brasileiros e 
no Distrito Federal, 
disponibilizando uma 
gama completa de so-
luções financeiras e 
não financeiras. 

Site do Sicredi: 
www.sicredi.com.br  
(Repor tagem/Foto : 
Assessoria)
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A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) alerta a popula-
ção sobre os perigos e 
o crime de soltar balão, 
prática ainda comum nas 
festividades de junho e 
julho. A legislação brasi-
leira proíbe a fabricação, 
venda, transporte e a 
soltura de balões. A ma-
nipulação é considerada 
crime ambiental. A práti-
ca pode causar danos 
irreparáveis a famílias e 

ao meio ambiente. 
De acordo com o delega-
do titular da Delegacia 
de Proteção ao Meio 
Ambiente, Guilherme 
Dias, o balão é produzi-
do com material infla-
mável e permite uma 
rápida propagação do 
fogo. Por tanto, a prática 
é perigosa. “Na queda 
do balão, há o risco 
de incêndio de graves 
proporções, atingindo 
não só matas e florestas 
como também ambien-
tes habitados, colocan-

do em risco a vida de 
inúmeras de pessoas”, 
alerta. 
Conforme a Lei de 
Crimes Ambientais 
(9.605/98), a pena para 
esse crime é de deten-
ção de um a três anos 
ou multa, ou ambas as 
penas cumulativamente. 
Em 2022, a DPMA ins-
taurou quatro inquéritos 
policiais para investigar 
a soltura de balões em 
Curitiba.
A lei de crimes ambien-
tais surgiu da necessida-

de de proteger o meio 
ambiente, assim como a 
mancha urbana, até por-
que a soltura de balões 
pode causar incêndios 
imensuráveis. 
A PCPR orienta que em 
casos de emergências, 
incêndios ou incidentes 
envolvendo balões, entrar 
em contato com o Corpo 
de Bombeiros através do 
telefone 193. A Polícia 
Militar também pode ser 
acionada se o crime for 
flagrante. (Reportagem: 
AEN) 

CRIME AMBIENTAL

PCPR alerta sobre os perigos de soltar balão nessa época do ano

ROUBO                     
Uma mulher (35 anos) foi 
vítima de roubo na ma-
drugada desta terça-feira 
(13) no bairro Vila Carli, em 
Guarapuava. A situação foi 
atendida pela Polícia Militar 
(PM) por volta da 1h13. 
De acordo com o relato 
da solicitante, um homem 
entrou em seu estabeleci-
mento comercial portando 
uma arma de fogo e levou 
uma quantia em dinheiro e 
dois celulares. A vítima ainda 
acompanhou o criminoso, 
mas acabou o perdendo de 
vista. Ela seguiu procurando 
e visualizou um homem com 
a roupa parecida com a que 
o ladrão usava. No entanto, 
já com a presença da polícia, 
foi constatado que não era 
a mesma pessoa. Conforme 
o boletim de ocorrência, 
as câmeras de segurança 
foram analisadas e a roupa 
do abordado não possuía as 
mesmas características da 
do criminoso. A vítima foi 
orientada quanto às medidas 
cabíveis.

AMEAÇA
Já na segunda-feira (12), a 
PM atendeu um caso de 
ameaça no bairro Conradi-
nho. Uma mulher (21 anos) 
relatou que há vários dias 
está tendo discussões e 
desentendimentos com seu 
companheiro (22 anos). Ela 
também disse que quer sair 
da casa, mas ele não aceitava 
a separação. “Que nesta data 
o mesmo pegou seu apa-
relho de celular e ameaçou 
quebrá-lo, ameaçando ainda 
a vítima de morte, caso esta 
saísse de casa”, diz o BO. 
Segundo a PM, a vítima não 
teve interesse na represen-
tação, mas foi encaminhada, 
junto da sua filha (2 anos), 
para o Centro de Referência 
e Atendimento à Mulher, 
onde recebeu atendimento 
da Assistência Social.

B.O.

FALECIMENTOS
13 de junho de 2023
ADOLAR CARNEIRO (89 ANOS)
ALICE VALENTINA RODRIGUES ANTUNES 
(10 ANOS)
CLAUDIA DA CONCEIÇÃO OLIVEIRA 
(41 ANOS)
EDIVALDO FARQUIMBA DE OLIVEIRA 
(31 ANOS)
EDUARDO CORDEIRO (77 ANOS)  
JOSÉ GASTEL FERREIRA (77 ANOS) 
OLIVIO RIBEIRO DE LIMA (60 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

JJUUSSTTIIÇÇAA..   A Procuradoria-Geral do Estado (PGE-PR) conseguiu uma decisão no Tribunal de Justiça do Pa-
raná (TJPR) para que delegados da Polícia Civil e o Ministério Público do Paraná possam exigir de empresas 
provedoras de internet dados cadastrais do IP de usuários em investigações criminais sem a necessidade 
de acionar a Justiça

PGE CONSEGUE MEDIDA QUE PODE ACELERAR 
INVESTIGAÇÕES DE CRIMES VIRTUAIS NO PARANÁ
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Procuradoria-Ge-
ral do Estado (PGE-PR) 
conseguiu uma decisão 
no Tribunal de Justiça do 
Paraná (TJPR) para que 
delegados da Polícia Ci-
vil e o Ministério Público 
do Paraná possam exigir 
de empresas provedoras 
de internet dados cadas-
trais do IP de usuários 
em investigações crimi-
nais sem a necessidade 
de acionar a Justiça. A 
decisão reverte uma li-
minar obtida por uma as-
sociação de provedores 
que previa que os casos 
passassem pela esfera ju-
dicial.

O argumento apresen-
tado pela PGE-PR foi de 
que as autoridades poli-
ciais possuem a atribui-
ção de solicitar o envio 
de dados cadastrais de IP 
para a apuração de cri-
mes cibernéticos, uma 
vez que esses dados dife-
rem de dados pessoais. A 
decisão foi publicada no 
fim de maio.

O pedido teve como 
fundamento o Marco Ci-
vil da Internet (Lei nº 
12.965/2014). "As infor-
mações requeridas não 
extrapolam o disposto no 
artigo 10 do Marco Civil 
da Internet, uma vez que 
não possui qualquer aces-
so a dados que violem a 
intimidade dos indiví-
duos", afirma a decisão. 

Já os registros de cone-
xão e os registros de apli-
cação do indivíduo, bem 
como o conteúdo das 
comunicações privadas 
e os dados pessoais que 
extrapolem os limitados 
a dados cadastrais, con-
tinuam com a mesma re-
gulamentação: só podem 
ser fornecidos à autori-
dade mediante ordem ju-
dicial.

"É uma vitória impor-
tante para o Paraná, pois 
garante celeridade na re-
solução dos crimes que 
acontecem nos ambien-
tes virtuais. A decisão 
permite que a autoridade 
policial faça a solicitação 
dos dados cadastrais di-
retamente às empresas de 
internet", explica a pro-

curadora-geral do Estado, 
Leticia Ferreira da Silva.

Segundo o procurador 
Fernando Mânica, res-
ponsável pelo caso, a de-
cisão também evita uma 
sobrecarga de processos 
no Poder Judiciário. "Di-
minuímos uma etapa da 
investigação e também 
a sobrecarga de medidas 
judiciais que podem levar 
tempo para serem anali-
sadas. Temos a certeza de 
que essa é uma decisão 
fundamental para o com-
bate de crimes virtuais", 
sinaliza.

O delegado-chefe do 
Núcleo de Crimes Ciber-
néticos da Polícia Civil 
do Paraná, José Barre-
to, celebrou a decisão. 
"Hoje as investigações 

de crimes cibernéticos 
necessitam desse tipo de 
informação e havia um 
prejuízo com a decisão 
antiga, que exigia uma 
ação judicial para a ob-
tenção de meros dados 
cadastrais. A retomada 
vai facilitar muito nosso 
trabalho, não apenas da 
Delegacia de Crimes Ci-
bernéticos, mas de todas 
as delegacias do Paraná", 
disse.

Segundo ele, além do 
Marco Civil da Internet, a 
Lei do Delegado de Polí-
cia também permite que a 
autoridade policial solici-
te os dados cadastrais dos 
números de IP. Nenhuma 
delas esbarra na Lei Ge-
ral de Proteção de Dados. 
(Reportagem/foto: AEN)
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O resultado da primeira 
edição do Prêmio Queijos 
do Paraná, com premiados 
de Leste a Oeste, demons-
trou a diversidade e a qua-
lidade dos queijos para-
naenses. Além disso, ficou 
evidente o papel da asses-
soria técnica para que os 
produtores conquistassem 
as melhores colocações no 
concurso. Muitos dos quei-
jeiros premiados tiveram o 
acompanhamento dos ex-
tensionistas do IDR-Para-
ná (Instituto de Desenvol-
vimento Rural do Paraná 
– Iapar-Emater) durante as 
etapas de fabricação dos 
produtos.

Dos 10 produtores que 

conquistaram a medalha 
Super Ouro, oito contaram 
com a assistência do IDR-
-Paraná. O destaque desta 
atuação também pode ser 
observado na categoria 
Ouro, que premiou trinta 
queijos e, destes, 17 ti-
veram o acompanhamen-
to de um profissional do 
Instituto. No total, dos 98 
produtores premiados, 54 
são assistidos regularmen-
te pelo IDR-Paraná, den-
tre esses, alguns da região 
de Guarapuava. 

Durante os nove meses 
de preparação para o prê-
mio, o IDR-Paraná promo-
veu uma série de cursos e 
capacitações para preparar 
os produtores e agroin-
dústrias interessados em 
participar do concurso, o 

principal da área em âmbi-
to estadual. 

Solange Liller, de Can-
tagalo, foi um dos desta-
ques na premiação. Ela 
conquistou dois prêmios 
Super Ouro e três Ouros. 
Proprietária da queijaria 
Tia Nena, a produtora fi-
cou surpresa com o resul-
tado. “Foi maravilhoso. 
Confesso que não espera-
va ser premiada. Nós fa-
zemos queijo há tempos, 
mas só há três anos a quei-
jaria foi legalizada com a 
orientação de um técnico 
do IDR-Paraná. Ele procu-
rou a gente e nos incenti-
vou a participar do concur-
so. A premiação mostrou o 
resultado do nosso traba-
lho”, disse.

O papel da assistência 

técnica é visível também 
em outras categorias do 
Prêmio Queijos do Paraná. 
Dos trinta premiados da 
categoria Prata, 18 foram 
queijos de produtores as-
sistidos pelo IDR-Paraná. 
Ao analisar os resultados 
da categoria Bronze, o pa-
pel dos extensionistas tam-
bém ganha força. Foram 
28 premiados, dos quais 11 
tiveram um extensionista 
do Instituto dando as dicas 
para que se chegasse ao me-
lhor resultado.

Marcelo Beletini, en-
genheiro de alimentos do 
IDR-Paraná e que atua na 
região, afirma que a atua-
ção dos extensionistas foi 
decisiva para que os pro-
dutores obtivessem bons 
resultados na premiação. 

Segundo ele, os profis-
sionais do Instituto atua-
ram tanto na capacitação, 
quanto na organização dos 
empreendedores em diver-
sas regiões do Estado.

“Fizemos um trabalho a 
partir do zero no Sudoeste, 
por exemplo, que é uma das 
maiores bacias leiteiras do 
Paraná. Atuamos ao longo 
de toda a cadeia produtiva 
do leite e derivados que 
culminou com a formação 
da Aprosud, que é a Asso-
ciação dos Produtores de 
Queijo do Sudoeste. Depois 
eu vim para Guarapuava e 
o trabalho foi repetido na 
Mesorregião que envolve 
Guarapuava, Laranjeiras do 
Sul e Pitanga”, destacou. 
(Reportagem: AEN-PR 
com edição)

REGIÃO
Produtores atendidos pelo IDR-PR se destacaram no Prêmio Queijos do Paraná

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A produção de grãos 
no Brasil deverá bater 
novo recorde com 315,8 
milhões de toneladas na 
safra 2022/2023. A pre-
visão consta do 9º Le-
vantamento da Safra de 
Grãos, divulgado nes-
ta terça-feira (13), em 
Brasília, pela Compa-
nhia Nacional de Abas-
tecimento (Conab).  

Se confirmada a ex-
pectativa, ela represen-
ta um crescimento de 

15,8% na comparação 
com a safra obtida no 
ciclo anterior – ou um 
volume superior de 
43,2 milhões de tone-
ladas. Já a área destina-
da ao plantio apresenta 
crescimento de 4,8%, 
na comparação com o 
ciclo 2021/22, chegan-
do a 78,1 milhões de 
hectares.

O maior crescimen-
to do atual ciclo é o 
da produção de soja, 
que está com a colheita 
“praticamente finaliza-
da”, segundo a Conab. 

A estimativa é de que 
a oleaginosa chegue a 
uma produção de 155,7 
milhões de toneladas, 
número que represen-
ta crescimento de 24% 
(acréscimo de 30,2 mi-
lhões de toneladas) em 
relação ao obtido no ci-
clo 2021/2022. 

MILHO
A expectativa é de 

que o milho também re-
gistre produção recor-
de, segundo o levanta-
mento. A previsão é de 
uma colheita de 125,7 

milhões de toneladas 
do grão, somadas as 
três safras do cereal ao 
longo do ciclo. Se con-
firmada a expectativa, 
o volume a ser colhido 
será 11,1% acima do 
produzido em 2021/22, 
o que representa um 
acréscimo de 12,6 mi-
lhões de toneladas.

“Na primeira sa-
fra do grão, a colheita 
está quase finalizada, 
com uma produção de 
27,1 milhões de tonela-
das. Já para a segunda 
safra, em fase inicial 

de colheita, estima-se 
uma produção de 96,3 
milhões de toneladas”, 
destacou a Conab. Se-
gundo Vasconcellos, 
as condições climáti-
cas têm sido favoráveis 
para o desenvolvimen-
to da cultura até o mo-
mento.

De acordo com o le-
vantamento da Conab, 
a segunda safra de al-
godão tem previsão de 
uma colheita de 2,98 
milhões de toneladas 
apenas da pluma. “As 
lavouras apresentam 
um bom desenvolvi-
mento, e predominam 
os estágios de formação 
de maçãs e maturação, 
com a colheita já inicia-
da em áreas da Bahia e 
Mato Grosso do Sul”, 
explica a Conab.

TRIGO
Entre as culturas de 

inverno, a Conab des-
taca a do trigo, com 
uma área semeada que 
já está atingindo 46,9% 
do total previsto para o 
cereal – o que significa 
crescimento de 9,7% 
na área plantada, com 
a cultura podendo al-
cançar 3,4 milhões de 
hectares. A produção 
estimada está em 9,8 
milhões de toneladas.

No caso do arroz, a 
expectativa é de uma 
colheita próxima a 10 
milhões de toneladas, 
enquanto para o feijão 
espera-se uma produ-
ção de cerca de três 

milhões de toneladas, 
somadas as três safras 
da leguminosa.

VENDAS
“Neste novo levanta-

mento, a Conab mante-
ve estáveis as projeções 
do quadro de suprimen-
tos da safra 2022/23 
para os principais pro-
dutos analisados. Com 
isso, ainda se espera 
um volume recorde 
para as vendas interna-
cionais de milho e soja 
no país”, informou a 
companhia.

Ainda segundo a Co-
nab, os “bons volumes” 
projetados de produção 
para milho e soja no 
Brasil permitem em-
barques em torno de 
95,6 milhões de tone-
ladas para a oleaginosa 
e 48 milhões de tonela-
das para o cereal.

“No entanto, ainda 
é preciso estar atento 
a alguns importantes 
fatores externos como 
a safra norte-america-
na, que ainda pode ser 
impactada por questões 
climáticas, bem como 
a demanda do merca-
do chinês e a possibi-
lidade de uma recessão 
mundial, entre outros 
fatores que afetam os 
preços e a demanda dos 
produtos”, observou 
o gerente de Estudos 
Econômicos, Estatísti-
cos e Política Agrícola 
da Conab, Allan Silvei-
ra. (Reportagem: Agên-
cia Brasil, com edição)

NNOOVVOO  RREECCOORRDDEE..   O levantamento divulgado nesta terça-feira (13) aponta para uma possibilidade de crescimento de 15,8% em 
relação a safra do ciclo anterior, ou seja, mais de 43 milhões de toneladas na comparação

CONAB ESTIMA PRODUÇÃO DE GRÃOS 
EM 315,8 MILHÕES DE TONELADAS
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O Sebrae vai realizar 
em todo o Brasil uma 
série de 73 atividades 
gratuitas, entre pales-
tras e workshops, sobre 
a Lei Paulo Gustavo 
(Lei Complementar nº 
195/2022), que prevê 
repasses de recursos 
para ações do setor 
cultural nos estados, 
municípios e Distrito 
Federal. 

No dia 30 de junho, 
a partir das 14h, o pú-
blico paranaense terá 
acesso ao “Saiba como 
criar o plano de traba-
lho da Lei Paulo Gus-
tavo - conheça os pro-
cedimentos e garanta o 
recebimento do recurso 
para seu município”, 
que vai falar sobre pla-
no de trabalho, como 
elaborá-lo e submetê-
-lo para avaliação do 
Governo Federal, quais 
as linhas de recursos 
disponíveis, prazos 
relacionados à LPG, 
exemplos de iniciati-
vas que podem compor 
o plano e importância 
sobre diagnóstico e 
mapeamento territorial 
prévio para correspon-
der à demanda do setor 
cultural. 

Atividades de men-
torias exclusivas no 
Paraná serão realizadas 
nos dias 28 de junho, 
3 e 5 de julho para tra-
balhar os detalhes de 
inserção de propostas 
na plataforma, adequa-
ção às linhas de ações 
para a submissão de 
projetos, além das res-
ponsabilidades dos mu-
nicípios na gestão do 
recurso.

Serão 37 palestras 
on-line, até julho, sendo 
uma para cada unidade 

da Federação e dez pa-
lestras para São Paulo. 
No caso dos workshops 
on-line, serão 36, sendo 
um para cada unidade 
da Federação e dez para 
São Paulo. Os eventos 
terão duas horas de du-
ração. 

Em abril, o Paraná 
teve a primeira ação 
para abordar o assunto 
com gestores munici-
pais. Por meio de uma 
transmissão on-line, 
representantes de 200 
cidades participaram 
da ação que trouxe um 
panorama geral sobre 
a economia criativa na 
atualidade e o papel 
do setor audiovisual 
para o desenvolvimen-
to dos territórios e seu 
ambiente de negócios. 
Também foram apre-
sentadas orientações 
sobre o preparo da do-
cumentação para auxi-
liar na adesão ao Siste-

ma Nacional de Cultura 
e acesso à Lei Paulo 
Gustavo.

No estado, entre os 
parceiros da iniciativa, 
estão o Sebrae/PR, o 
Sindicato das Indús-
trias do Audiovisual 
do Paraná (Siapar), Fe-
deração das Indústrias 
do Estado do Paraná 
(Fiep) e Associação dos 
Municípios do Paraná 
(AMP), com o apoio 
da Secretaria de Estado 
da Cultura do Paraná 
(Seec).

“Queremos auxiliar 
os municípios a en-
tenderem o seu papel 
e preparar os gestores 
para que eles possam 
atuar na elaboração 
do plano de trabalho, 
construindo os melho-
res projetos de maneira 
a potencializar as ações 
subsidiadas pela LPG”, 
comenta a coordena-
dora de Turismo, Eco-

nomia Criativa e Arte-
sanato do Sebrae/PR, 
Patrícia Albanez. 

A presidente do Sia-
par, Jussara Locatelli, 
explica que ações e par-
cerias são necessárias 
para o fortalecimento 
do cenário independen-
te para promover diálo-
go, conexão e conheci-
mento.

“Gerar empregos, 
melhorar as condições 
de vida das pessoas, 
promover localidades, 
aliar a atuação de go-
vernos em parceria com 
a iniciativa privada. 
O fomento à indústria 
do audiovisual implica 
diretamente em todos 
esses indicativos do 
crescimento econômi-
co sustentável, que têm 
como princípio a garan-
tia de acesso”, afirma. 

O Circuito Nacio-
nal de Capacitação da 
Lei Paulo Gustavo é 

um trabalho do Sebrae 
em prol da reconstru-
ção do setor de cultu-
ra pós-pandemia, área 
duramente atingida no 
período, e conta com a 
parceria do Ministério 
da Cultura e da Secreta-
ria de Cultura e Econo-
mia Criativa do Estado 
de São Paulo. 

Para participar das 
atividades promovidas 
pelo Sebrae, os interes-
sados devem se inscre-
ver no endereço https://
contato.sebraesp.com.
br/leipaulogustavo

O Circuito Nacional 
de Capacitação da Lei 
Paulo Gustavo é uma 
iniciativa do Centro de 
Referência de Econo-
mia Criativa do Sebrae/
SP, voltada a gestores 
públicos municipais, 
gestores de economia 
criativa, membros da 
sociedade civil e enti-
dades representativas 

para mostrar como a le-
gislação pode ser apro-
veitada para trazer be-
nefícios para as cidades 
e negócios locais. 

Para o Circuito Na-
cional de Capacitação 
da Lei Paulo Gustavo, 
o Sebrae conta com 
a parceria da Caranto 
Media, produtora de 
conteúdos audiovisuais 
sediada em Alagoas. 
A Caranto reuniu es-
pecialistas no assunto 
de todo Brasil que têm 
participado do pro-
cesso de elaboração, 
aprovação e implanta-
ção da LPG no País.

LEGISLAÇÃO
O decreto que regu-

lamenta a LPG foi as-
sinado em 11 de maio. 
O Governo Federal vai 
destinar R$ 3,8 bilhões 
para municípios, esta-
dos e o Distrito Federal 
investirem na produção 
de eventos culturais.

Para ter acesso aos 
recursos, é necessário 
entrar no sistema da pla-
taforma TransfereGov. 
O prazo para registrar 
projetos é de 60 dias, 
contados a partir de 12 
de maio. As propostas 
de ação vão passar por 
análise do Ministério 
da Cultura e, em caso 
de aprovação, os recur-
sos serão transferidos 
para os agentes do se-
tor por meio de editais, 
chamamentos públicos, 
prêmios, aquisição de 
bens e serviços do setor 
cultural e outras formas 
de seleção pública.

A lei recebeu o nome 
Paulo Gustavo como 
forma de homenagear 
o ator que morreu em 
2021, de Covid-19. 
(Reportagem: Se-
brae; Foto: Ilustrativa/
Unplash)

FOMENTO A PROJETOS CULTURAIS 
E NEGÓCIOS CRIATIVOS
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NOTAS 
TROPICAIS
BLOOMSDAY           
O vizinho município de 
Irati sediará a 12ª edição da 
comemoração em torno do 
Bloomsday, nesta sexta-feira 
(16), às 19h, no Empório São 
Luiz. Trata-se de data alusiva 
ao personagem Leopold 
Bloom, do romance “Ulysses” 
(1922), escrito pelo irlandês 
James Joyce. Aliás, é a única 
obra literária no mundo que 
tem um dia em sua homena-
gem.

BLOOMSDAY 2
Desde 2020, o Bloomsday 
não era feito presencial-
mente em Irati, por conta 
das restrições sanitárias da 
pandemia de Covid-19. 

ULYSSES
Livro experimental, divisor 
de águas na literatura, “Ulys-
ses” tem o seguinte enredo: 
Leopold Bloom sai de casa 
pela manhã, cumpre com as 
tarefas do dia e, pela noite, 
retorna ao lar. Tal como o 
Ulisses homérico, Bloom 
precisa superar numerosos 
obstáculos e tentações até 
retornar ao apartamento 
onde sua esposa, Molly, 
o espera. Para criar esse 
personagem rico e vibrante, 
Joyce misturou numerosos 
estilos e referências cultu-
rais, num caleidoscópio de 
vozes que tem desafiado 
gerações de leitores e estu-
diosos.

TRADUÇÃO
Em 2022, a Companhia das 
Letras lançou uma edição 
comemorativa de “Ulysses”, 
versão revisada da consa-
grada tradução do professor 
curitibano Caetano W. 
Galindo. O volume conta 
ainda com gravuras de 
Robert Motherwell - feitas 
para uma edição especial e 
limitada de 1988 - e amplo 
aparato crítico com textos 
inéditos de Dirce Waltrick 
do Amarante, Fábio Akcel-
rud Durão, Fritz Senn, John 
McCourt, Sandra Guardini 
Vasconcelos e Vitor Alevato 
do Amaral; além das rese-
nhas escritas à época do 
lançamento por Louis Gillet 
e Joseph Collins. Mais infor-
mações, neste link: https://
l1nq.com/qyBLp

ITAMAR
Itamar Assumpção foi um dos 
ícones da Vanguarda Paulis-
ta, movimento cultural que 
aconteceu na cidade de 
São Paulo entre o fim dos 
anos 70 e início da década 
de 90. O cantor, composi-
tor, poeta e músico deixou 
um legado de 254 obras 
musicais e 242 gravações 
no banco de dados da ges-
tão coletiva do Brasil .  Na 
última segunda-feira (12), 
completaram 20 anos de sua 
morte.

MMEERRCCAADDOO  EEDDIITTOORRIIAALL..   O lançamento reuniu representantes do governo do Rio Grande 
do Sul, da Assodita, da Unicentro e os autores do dicionário – Loremi Loregian-Penkal, que é 
docente da universidade, Juvenal Dal Castel e Wilson Canzi

EDITORA DA UNICENTRO LANÇA 
‘DISSIONÀRIO TALIAN BRASILIAN’
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O talian é um 
idioma pouco 
conhecido e 
que faz parte 
da cultura dos 

estados do sul do Brasil, 
que tiveram e têm forte 
presença de imigrantes 
italianos e de seus des-
cendentes. Ele é uma 
língua própria do país, 
desenvolvida ao longo 
dos anos como uma fu-
são de vários dialetos 
italianos, sobretudo o 
vêneto, com o portu-
guês. Como o idioma é 
um dos aspectos centrais 
de uma cultura, a Asso-
dita, que é a Associação 
dos Difusores do Talian, 
procurou a Unicentro 
para o desenvolvimento 
e publicação de um di-
cionário.

Esta demanda foi en-
caminhada à universida-
de porque a Unicentro já 
oferece um curso de ta-
lian. Já a publicação da 
obra, contou com finan-
ciamento do Governo do 
Rio Grande do Sul, atra-
vés do edital Pró-Cultu-
ra, tendo em vista que a 
sede da Assodita é o mu-
nicípio gaúcho de Sera-
fina Corrêa, que é consi-
derado a capital nacional 
do talian. “A parceria 
com o Governo do Esta-
do do Rio Grande do Sul 
foi uma consequência, 
ela é sinônimo da rele-
vância, da dimensão que 
o curso que a Unicentro 
oferece do Talian adqui-
riu”, ressaltou o reitor da 
Unicentro, professor Fá-
bio Hernandes, durante a 
cerimônia de lançamen-
to da obra “Dissionàrio 
Talian Brasileiran”, no 
dia 2 de junho.

O lançamento reuniu 
representantes do go-
verno do Rio Grande 
do Sul, da Assodita, da 
Unicentro e os autores 
do dicionário – Loremi 
Loregian-Penkal, que é 
docente da universida-
de, Juvenal Dal Castel 
e Wilson Canzi, que são 
professores de talian. 

Segundo Juvenal, para 
cada palavra, o dicioná-
rio apresenta as classes 
gramaticais, os signifi-
cados e, ainda exemplos 
de aplicação. “Tratava-
-se de uma necessidade 
de muitos anos, já que 
os dicionários de talian 
de outros autores não es-
tavam mais disponíveis 
no mercado. Além do 
mais, estas obras estão 
atreladas à direitos patri-
moniais, pertencentes aos 
herdeiros dos autores – o 
que onera a sua publica-
ção. Ter o dicionário dis-
ponível, definitivamente 
livre dos entraves dos 
direitos patrimoniais, é 
tudo o que um patrimônio 
imaterial precisa para que 
seja preservado. Os auto-
res do dicionário Talian 
Brasilian assim procede-
ram, doando à Assodita 
e à Editora da Unicentro 
todos os direitos de im-
primir a edição desta obra 
tantas vezes quantas a co-
munidade dos detentores 
do talian precisar”.

O processo de escrita 
do “Dissionàrio Talian 

Brasilian” durou cerca 
de um ano e, de acordo 
com outro dos autores, o 
professor Wílson Canzi, 
exigiu muita pesquisa e 
dedicação. “Parodiando 
Drummond, diríamos 
que foi preciso ‘penetrar 
no reino das palavras’. 
E, como ‘cada palavra 
tem mil faces secretas’ 
e não tínhamos ‘as cha-
ves para as respostas’, 
lançamo-nos a campo, 
escavamos em nossas 
memórias, pesquisamos 
na literatura centenária 
do talian, recorremos 
aos familiares mais pró-
ximos”, narrou Wílson 
sobre o processo.

Idealizado como uma 
forma de resguardar o 
idioma, o “Dissionàrio 
Talian Brasilian” tam-
bém tem como objeti-
vo auxiliar no ensino 
dos estudantes do curso 
oferecido, de modo re-
moto, pela Unicentro. 
“O ‘Dissionàrio Talian 
Brasilian’ é um marco 
importante para a Uni-
centro, pois vem sanar 
uma lacuna de material 

para as aulas de talian, 
que são ministradas 
para mais de 400 alu-
nos. Sem contar que se 
trata de uma obra funda-
mental de valorização e 
de salvaguarda de uma 
língua de imigração, re-
conhecida pelo governo 
brasileiro como língua 
de referência cultural 
brasileira. A chancela 
da Editora da Unicentro 
foi fundamental para dar 
ainda mais valor à obra e 
ao patrimônio linguísti-
co que pertence a milha-
res de falantes e ao povo 
brasileiro interessado 
na língua talian e na sua 
cultura”, defendeu outra 
autora, a professora Lo-
remi Loregian-Penkal.

SERVIÇO
A versão digital do 

“Dissionàrio Talian Bra-
silian” está disponível 
para download gratui-
to, neste link de acesso 
aos e-books da editora: 
https://www3.unicentro.
br/edunicentro/e-books/ 
(Reportagem/Foto: Uni-
centro, com edição)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Você vai se comunicar muito bem logo cedo, Peixes! No trabalho, tam-
bém conta com seu raciocínio rápido pra resolver tudo rapidinho pela ma-
nhã. Aproveite para mostrar suas ideias, ouvir o que os colegas pensam e 
aprender coisas novas. Mas nem tudo é perfeito e se você falar mais do 
que deve, há risco de acabar se enrolando. Cuidado com mal-entendidos 
e com perda de informações ou documentos importantes.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Você começa o dia com muitas oportunidades de engordar o seu bol-
so, desde que mantenha o foco no que é realmente importante, meu 
cristalzinho. É que o dinheiro deve entrar, mas pode sair ainda mais 
rápido se não tiver cuidado com os gastos! A tentação de comprar 
tudo o que vê pela frente pode ser grande, mas não se esqueça da 
chuva de boletos lá na frente, tá? 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Com a Lua infernizando o seu signo hoje, a dica dos astros é manter seus 
planos em segredo para afastar interferências. Isso também vale para a 
vida profissional: não compartilhe suas conquistas ou ideias com qualquer 
um. Agindo discretamente, sem chamar muita atenção, você tem mais 
chance de melhorar sua imagem e até subir na carreira. Você e o seu amor 
podem se desentender se não melhorarem a comunicação no romance.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
O dia começa com boas energias para quem tem planos de viajar ou pen-
sa em retomar os estudos -- hoje, o céu é o limite para os seus sonhos, 
Câncer! As amizades estão em destaque também e podem influenciar 
até mesmo na sua vida profissional. Aproveite a manhã para fazer planos 
a longo prazo e até se arriscar um pouco mais enquanto persegue suas 
metas! 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
A carreira deve concentrar a maior parte da sua atenção hoje e você fará 
o possível para alcançar o que deseja. Há boas chances de conseguir o 
reconhecimento que merece, mas nada vem de graça, Leão. Se pensa 
em trocar de emprego, aproveite o início do dia para dar o primeiro passo. 
Mais tarde, o astral azeda e as diferenças com um superior podem atra-
palhar seus planos. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
A quarta começa animada e pode surgir a chance de fazer uma viagem, 
seja a trabalho ou a lazer. Você terá facilidade para estabelecer contato 
com pessoas que moram longe. Os estudos contam com as melhores vi-
bes logo cedo, especialmente se precisa apresentar trabalhos em equipe. 
E vale o mesmo para o trabalho -- agir em grupo será a chave para o su-
cesso! Mas o maior desafio será manter o foco ao longo do dia, Virgem.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Logo cedo, podem surgir mudanças inesperadas e surpresas, mas tudo 
indica que elas serão positivas. Se pensa em tentar algo novo no trabalho, 
esse é o momento ideal para colocar as mãos na massa. Pode ter boas 
novas com assunto ligado a herança ou dinheiro. Mas, ao longo do dia, 
o astral muda e talvez as coisas não corram exatamente da maneira que 
estava esperando. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
No trabalho, o caminho para o sucesso passa por se unir às pessoas que 
têm os mesmos ideais e sonhos que você. Se anda pensando em fazer 
uma parceria ou sociedade, dê os primeiros passos agora, já que vai con-
tar com ótimas energias astrais. Você pode conhecer gente nova e fazer 
ótimos contatos no trabalho pela manhã. Mas isso muda mais tarde e há 
sinal de rivalidade na carreira. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Com o foco todo voltado para o trabalho logo cedo, a sua dedicação será 
notada! As estrelas avisam que você pode ganhar uma grana a mais, embora 
tenha que ralar em dobro. Aproveite as good vibes para resolver algumas ta-
refas que vinha adiando em casa. Mas nem tudo é perfeito e algumas coisas 
talvez não corram do jeito que imaginou. Não deixe nada atrapalhar o seu 
foco à tarde.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Logo cedo, sua habilidade com as palavras tem tudo para se destacar! Aposte 
no seu charme para convencer as pessoas e conseguir o que deseja. Trabalhos 
que envolvam criatividade, contato com clientes ou com o público recebem 
excelentes energias pela manhã, mas depois as coisas mudam. Pode surgir 
briga ou desentendimento se tiver que lidar com os filhos ou com pessoas 
mais novas à noite. 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Hoje, o astral favorece o diálogo e vai ser mais fácil se comunicar com co-
legas e clientes no trabalho. Aproveite o bom momento para ampliar seus 
contatos profissionais porque isso pode ser útil mais tarde, Aquário. Mas 
tente se programar para fazer isso pela manhã, já que fofocas e desenten-
dimentos podem tumultuar seus planos à tarde. A vida amorosa ganha 
mais estabilidade à noite.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
A Lua segue em seu signo e reforça sua confiança para ir atrás dos seus 
objetivos, Touro. Bom dia para organizar sua agenda, priorizar seus inte-
resses e correr atrás do que deseja conquistar. Mas nem tudo é perfeito, 
meu cristalzinho, e o astral pode pesar em casa. No trabalho, se deixar o 
ego de lado e juntar forças com um amigo que tem os mesmos objetivos, 
você vai chegar mais longe do que imagina. 
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PPRREEVVIISSÃÃOO  DDOO  TTEEMMPPOO..   Na segunda-feira (12) o município teve uma precipitação acumulada de 77,0 mm, a maior registrada no estado. 
Para quinta-feira, a previsão do Simepar é de 25,6 mm 

CHUVA SEGUE ATÉ QUINTA-FEIRA EM GUARAPUAVA; 
FRIO CONTINUA NA PRÓXIMA SEMANA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Estudantes, professores 
e pesquisadores dos três 
estados da Região Sul do 
Brasil estiveram em Gua-
rapuava participando, entre 
os dias 8 e 10 de junho, do 
Intercom Sul 2023, reali-
zado pelo Departamento 
de Comunicação Social, 
no cabmpus Santa Cruz 
da Universidade Estadual 
do Centro-Oeste (Unice-
tro). O evento reuniu 900 
congressistas que discu-
tiram, entre outras temá-
ticas pertinentes à área, o 
tema central do evento – 
“Comunicação e políticas 
científicas: desmonte e re-

construção”.
Para a chefe do Depar-

tamento de Comunicação 
Social da Unicentro, pro-
fessora Layse Soares do 
Nascimento, realizar o 
Intercom Sul foi uma in-
jeção de ânimo tanto para 
professores quanto para 
os estudantes dos cursos 
de Jornalismo e de Publi-
cidade e Propaganda da 
universidade. “Coloca os 
nossos cursos em evidên-
cia. Mostra onde é que nós 
estamos, o que é que nós 
fazemos, quem é que nós 
somos e que nós existi-
mos. Nos dá visibilidade 
– acho que esse é um fator 
bastante importante. Além 
disso, para os nossos alu-

nos é uma experiência ri-
quíssima. Eles começam a 
montar suas redes de con-
tato; começam a se apro-
ximar dos colegas que são 
de outras universidades; 
começam a conhecer ou-
tras realidades para além 
da Unicentro”, destacou.

Essa foi a segunda vez 
que a Unicentro sediou o 
Intercom Sul. A primeira 
foi no ano de 2008. A com-
paração dos dois eventos, 
aponta a coordenadora ge-
ral local do Intercom Sul 
2023, professora Ariane 
Pereira, mostra o fortaleci-
mento do curso no período. 
“Naquela época o curso 
tinha cinco anos. Hoje já 
são 20 anos. A gente tem 

estudantes daquela época 
que hoje são professores. 
Fazer Intercom Sul agora 
é uma evidência de quanto 
a Unicentro tem crescido e 
se fortalecido nos últimos 
anos”, avalia.

A programação do Inter-
com Sul 2023 contou com 
20 sessões do Expocom, 
que é uma mostra compe-
titiva de trabalhos práticos 
em Comunicação; 14 ses-
sões do Intercom Júnior, 
que reúne trabalhos de pes-
quisa desenvolvidos pelos 
alunos da graduação; e com 
sete sessões das Divisões 
Temáticas, que congregam 
de doutores à mestrandos. 

O Intercom Sul também 
ofereceu aos congressistas 

10 minicursos; quatro ofi-
cinas; a palestra “Comuni-
cação e políticas científicas: 
desmonte e reconstrução”, 
com o pesquisador Juremir 
Machado da Silva, que tem 
43 livros individuais publi-
cados; e a mesa-redonda 
“A investigação jornalística 
como ferramenta de trans-
formação social”, com a 
jornalista Katia Bembratti, 
que é editora de O Estado 
de S. Paulo e presidente da 
Associação Brasileira de 
Jornalistas Investigativos 
(Abraji), e com o podcaster 
Ivan Mizanzuk, do Projeto 
Humanos (famoso pela tem-
porada sobre o “Caso Evan-
dro”). (Foto: Unicentro, com 
edição)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Na última 
sexta-feira 
(9) o Sis-
tema de 
Te c n o l o -

gia e Monitoramento 
Ambiental do Paraná 
(Simepar) emitiu uma 
alerta para todo o Esta-
do em razão da chega-
da de uma frente fria. 
A mudança drástica no 
tempo estava prevista 
para o último domin-
go (15) e se confirmou 
com quedas de tempe-
ratura e chuvas volu-
mosas em todas as re-
giões do Paraná.

Em Guarapuava, a 
segunda-feira (12) foi 
de um grande volume 
acumulado, com regis-
tro de 77,0 mm em 24 
horas, o maior registro 
no Estado. Conforme o 
Simepar, na quarta-fei-
ra a condição meteoro-
lógica segue favorável 
à ocorrência de pan-
cadas de chuva no Pa-
raná. As temperaturas 
seguem baixas devido a 
nebulosidades.

Segundo o meteo-
rologista do órgão, 
Fernando Mendonça 
Mendes, no final de se-
mana a tendência é que 

comece a diminuir a 
nebulosidade já a partir 
de sábado. “As tempe-
raturas já ficam mais 
baixas ao amanhecer, 
tanto no sábado, quan-
to no domingo, ou seja, 
o frio se intensifica um 
pouco mais”, explica. 

Na nomeada Capital 
do Malte e da Cevada, 
esta quarta-feira (14) 

segue gelada com tem-
peraturas variando en-
tre 8ºC e 12ºC, e com 
precipitação de 14,4 
mm. Na quinta-feira 
(15) chove mais, com 
previsão de 25,6 mm, e 
com variação entre 10º 
C e 14ºC. 

A partir de sexta-fei-
ra (16), a chuva para, 
mas o frio permanece, 

com 7ºC e mínima e 
15ºC de máxima. No 
sábado e domingo, 
não chove e o sol pode 
voltar a aparecer, no 
entanto, a temperatura 
não sobe muito, fican-
do entre 7ºC e 15º no 
sábado e 7ºC e 16º no 
domingo. 

Os dados do Simepar 
apontam que o frio deve 

persistir pelo menos até 
a próxima semana, com 
possibilidade de tem-
peraturas máximas um 
pouco maiores.

REGIÃO
Nos municípios do 

entorno de Guarapuava 
a questão da chuva é a 
mesma, com precipi-
tação acumulada para 
quarta e quinta-feira 
apenas. Em Pitanga a 
temperatura varia entre 
7ºC e 15º durante a se-
mana e em Turvo entre 
7º e 16º. Já em Pinhão, 
a menor mínima espe-
rada é de 8º e maior de 
15ºC. Em Prudentópo-
lis, a máxima da sema-
na é de 17ºC. 

MAIO
Segundo o Simepar, 

o mês de maio em 2023 
ficou com chuva abai-
xo da média no Paraná. 
Houve deslocamen-
to de algumas frentes 
frias, mas a maioria 
apresentou fraca inten-
sidade. 

No sudoeste e no sul 
paranaense, a precipi-
tação acumulada até 
ultrapassou os 100 mm 
em várias estações me-
teorológicas (Palmas e 
Francisco Beltrão, por 
exemplo), mas mesmo 

assim houve déficit. 
Em vários setores (no-
roeste, norte e central) 
a anomalia de precipi-
tação (negativa) ficou 
acima de 80 mm. Esta 
situação ocorreu em 
Maringá (89 mm) e 
Guarapuava (93 mm). 

Na Região Metropo-
litana de Curitiba, tam-
bém choveu menos do 
que a média histórica, 
com déficit variando 
entre 30 e 60 mm. No 
dia 4 de maio, chuvas 
fortes, com alagamen-
tos na capital.

As temperaturas 
médias ficaram per-
to ou acima das mé-
dias climatológicas 
no Estado. “Tivemos 
algumas manhãs com 
temperaturas bastante 
baixas, mas as tardes 
apresentaram valores 
elevados por vários 
dias. No dia 11/05 
houve registro de gea-
das no sul paranaense. 
Menor valor de tempe-
ratura do mês ocorreu 
em General Carnei-
ro, com -1,8°C no dia 
16/05. A temperatura 
máxima ocorreu em 
Loanda, com 34,3°C 
no dia 01/05”, diz o 
Simepar. (Reporta-
gem: Redação; Foto: 
Ilustrativa/Unplash)

COMUNICAÇÃO

Unicentro recebeu 900 congressistas durante Intercom Sul 2023





VENDO

TAUNNER, ÓTIMO ES-
TADO. VALOR: R$ 
10.000,00. FONE: (41) 
98813-7956

IMOVEIS

VENDA

CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIR-
RO DOS ESTADOS, 
contendo 03 peças 
grandes, Rua Bahia, 
463 -  próximo
à Praça da Fé; para 01 
pessoa sem criança e 
sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 

Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DOS ESCOTEIROS, 
100; CONTENDO  02 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO, 
ANEXO PONTO COM-
ERCIAL COM 62 M² + 
BANHEIRO E COZINHA. 
VALOR:  R$ 1.500,00. 
FONE:  99868-5154

DIVERSOS

VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 

VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, REBOTE 
E FURADEIRA HORIZON-
TAL PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: R$ 
700,00
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 

FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEITA-
MENTE. VALOR A COMBI-
NAR. FONE:  99977 -4634 
OU  99854-2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286

EMPREGO

DIARISTA/ MENSALIS-
TA ½ PERÍODO
FONE: (42) 98829-0419
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, Doméstica 
ou Serviços Gerais, 
com experiência. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, CO-
LOCADOR DE POR-
CELANATO FONE:  
98425-6068  RENATO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍTIO 
NA CIDADE DE INÁCIO 
MARTINS, FALAR COM 
ANDRÉ. FONE: 99802 
2299
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, ZELADORA 
OU SERVIÇOS GERAIS
FONE:  9986-6817
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU CAMAREIRA.
FONE: 98404-4077  OU  
99807-7633
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU DOMÉSTICA
FONE:  98403-0626 – 
ORLANDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO OU SER-
VIÇOS GERAIS.
FONE:  99909-9784;
-------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHACAREIRO OU EM 
FAZENDA, TENHO EX-
PERIÊNCIA, ME CHA-
MO EVERTON FONE:  
8843-5752  OU  9114-
5083
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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SÚMULA
Súmula de Requerimento 
de Licença de Operação

A empresa BENEFICIADORA DE BATATAS 277 LTDA inscrita 
no CNPJ 82.660.267/0001-70 torna público que irá requerer 
ao IAT a Licença de Operação, para empresa tipo: Lavagem 
e Beneficiamento de Batatas, implantada na Rod. BR 277, 
Morro Alto, Município de Guarapuava, Estado do Paraná.

SÚMULA
Súmula de Recebimento 
de Licença de Instalação

A empresa BENEFICIADORA DE BATATAS 277 LTDA inscrita 
no CNPJ 82.660.267/0001-70 torna público que recebeu do 
IAT a Licença de Instalação, para empresa tipo: Lavagem 
e Beneficiamento de Batatas, implantada na Rod. BR 277, 
Morro Alto, Município de Guarapuava, Estado do Paraná.
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Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 049/2023 
PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 014/2023 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 041/2023 
 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 
 

CONTRATADA: CIRURGICA ITAMARATY COMERCIAL LTDA 

CNPJ – 29.426.310/0001-54 
 

 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A FUTURA AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS PARA ATENDER AS DEMANDA VINDAS DAS UNIDADES 
BÁSICAS DE SAÚDE, HOSPITAL MUNICIPAL DR. ANTÔNIO PIETROBON, LAR 
DOS IDOSOS ENTRE OUTROS, POR UM PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES. 

 

DATA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: 06 de junho de 2023. 

VIGÊNCIA: A presente Ata de Registro de Preços terá validade de 12 (doze) meses, a 
partir da sua assinatura. 

PAGAMENTO: O pagamento será efetuado mediante depósito em conta corrente da 
CONTRATADA, por meio de ordem bancária, em até 30 dias, após a declaração formal 
(recebimento definitivo) da aceitação do item adjudicado por parte da CONTRATANTE 
e mediante a apresentação da fatura/nota fiscal respectiva pela CONTRATADA, 
devidamente discriminada, com a informação dos dados bancários. 

 

VALOR TOTAL: R$ 3.876,00 (três mil, oitocentos e setenta e seis reais). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

CLODOALDO 
FERNANDES 
DOS 
SANTOS:060282
32939

Assinado de forma 
digital por 
CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2023.06.13 
08:12:49 -03'00'

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 066/2023 
PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 014/2023 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 041/2023 
 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 
 

CONTRATADA: PROMEFARMA MEDICAMENTOS E PRODUTOS 
HOSPITALARES LTDA 

CNPJ – 81.706.251/0001-98 
 

 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A FUTURA AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS PARA ATENDER AS DEMANDA VINDAS DAS UNIDADES 
BÁSICAS DE SAÚDE, HOSPITAL MUNICIPAL DR. ANTÔNIO PIETROBON, LAR 
DOS IDOSOS ENTRE OUTROS, POR UM PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES. 

 

DATA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: 06 de junho de 2023. 

VIGÊNCIA: A presente Ata de Registro de Preços terá validade de 12 (doze) meses, a 
partir da sua assinatura. 

PAGAMENTO: O pagamento será efetuado mediante depósito em conta corrente da 
CONTRATADA, por meio de ordem bancária, em até 30 dias, após a declaração formal 
(recebimento definitivo) da aceitação do item adjudicado por parte da CONTRATANTE 
e mediante a apresentação da fatura/nota fiscal respectiva pela CONTRATADA, 
devidamente discriminada, com a informação dos dados bancários. 

 

VALOR TOTAL: R$ 11.500,93 (onze mil e quinhentos reais e noventa e três centavos). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:060282
32939

Assinado de forma 
digital por CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2023.06.13 
11:55:57 -03'00'

   
 

Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão na Forma Eletrônico nº 035/2023 
Processo administrativo nº 104/2023 

O Município de Nova Tebas-PR, Estado do Paraná com fundamento na Lei Federal nº 
14.133/21, de 01 de abril de 2021 e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie, 
comunica que realizará licitação conforme as seguintes especificações: 
 
OBJETO: Aquisição de equipamentos e materiais permanentes destinados para Unidade 
Básica de Saúde do Município de Nova Tebas, conforme a emenda n° 37020005 e demais 
especificações constantes no Estudo Técnico Preliminar e Termo de Referência do 
presente edital. 
 
DATA DE ABERTURA: 29 de junho de 2023, às 08h30min (oito horas e trinta minutos). 

CRITÉRIO DE JULGAMENTO: Menor Preço por item. 

VALOR TOTAL: R$ 137.412,18 (cento e trinta e sete mil quatrocentos e doze reais e 
dezoito centavos). 

 
INFORMAÇÕES: A licitante deverá estar inscrita no sistema eletrônico “Compras.gov.br”, 
no site www.compras.gov.br (o qual é de acesso livre - SICAFWEB), deverá providenciar 
o seu credenciamento dentro do serviço “Pregão Eletrônico”, podendo através deste retirar 
o edital, que será disponibilizado também para download no site www.novatebas.pr.gov.br, 
também podendo ser retirados na sede da Prefeitura Municipal de Nova Tebas, sito a 
Avenida Belo Horizonte, 695 – Centro, em Nova Tebas – Paraná, Fone: (42) 3643-1109, 
de segunda à sexta-feira, no horário das 08h00min às 12h00min e 13h15min às 17h00min.  

                     Nova Tebas, 13 de junho de 2023. 

 

____________________________________________________ 
  CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                   

PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS – PR                

 

 

 

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

AVISO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 52/2023
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

COM BENEFÍCIOS PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS
O Município de Guarapuava, através do Departamento de Licitações e Contratos,
devidamente autorizado, torna público que fará realizar a Licitação abaixo:
PROCESSO N.º: 101/2023.
OBJETO: Registro de preço para eventual contratação de empresa para confecção de
material gráfico.
VALOR MÁXIMO: R$ 139.386,00 (cento e trinta e nove mil, trezentos e oitenta e seis reais).
TIPO DE LICITAÇÃO: Menor Preço – Por Lote.
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº Lei nº 14.133, de 2021, Decretos Municipais nos:
6.320/2017, 7545/2019, 9.463/2022, 9.781/2022, 10.140/2023, 10.475/2023.
SISTEMA EMPREGADO: BLL (Bolsa de Licitações e Leilões) <https://bllcompras.com/>.
CREDENCIAMENTO E CADASTRAMENTO DE PROPOSTAS: Ocorrerá até às 09h00min
do dia 29/06/2023 (horário de Brasília (DF)).
ABERTURA DE PROPOSTAS E DISPUTA POR LANCES: A sessão pública terá início a
partir do encerramento do prazo estabelecido para credenciamento e cadastramento de
propostas.
PREGOEIRO(A): KARINI ELOISA DUTRA.
INFORMAÇÕES: O Edital e seus anexos, bem como a íntegra do processo poderão ser
obtidos: – Pelo Portal da Transparência:
<https://guarapuava.atende.net/?pg=transparencia#!/grupo/1/item/1/tipo/1> ou – No
Departamento de Licitações e Contratos, sito à Rua Brigadeiro Rocha, 2.777 – 1° andar –
CEP: 85.010-990. Telefones (42) 3142-1047 – 3142-1048, de segunda a sexta-feira, das
08h00 às 17h00.

Guarapuava, 13 de junho de 2023.
PUBLIQUE-SE.
DIEGO VOLFF

Diretor de Licitações e Contratos

   
 

Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão na Forma Eletrônico nº 036/2023 
Processo administrativo nº 105/2023 

O Município de Nova Tebas-PR, Estado do Paraná com fundamento na Lei Federal nº 
14.133/21, de 01 de abril de 2021 e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie, 
comunica que realizará licitação conforme as seguintes especificações: 
 
OBJETO: Aquisição de equipamentos e materiais permanentes destinados para as 
Unidades Básicas de Saúde do Município de Nova Tebas em atendimento a resolução 
SESA Nº 860/2022 e demais especificações constantes no Estudo Técnico Preliminar e 
Termo de Referência do presente edital. 
 
DATA DE ABERTURA: 29 de junho de 2023, às 10h30min (dez horas e trinta minutos). 

CRITÉRIO DE JULGAMENTO: Menor Preço por item. 

VALOR TOTAL: R$ 134.187,69 (cento e trinta e quatro mil, cento e oitenta e sete reais e 
sessenta e nove centavos). 

 
INFORMAÇÕES: A licitante deverá estar inscrita no sistema eletrônico “Compras.gov.br”, 
no site www.compras.gov.br (o qual é de acesso livre - SICAFWEB), deverá providenciar 
o seu credenciamento dentro do serviço “Pregão Eletrônico”, podendo através deste retirar 
o edital, que será disponibilizado também para download no site www.novatebas.pr.gov.br, 
também podendo ser retirados na sede da Prefeitura Municipal de Nova Tebas, sito a 
Avenida Belo Horizonte, 695 – Centro, em Nova Tebas – Paraná, Fone: (42) 3643-1109, 
de segunda à sexta-feira, no horário das 08h00min às 12h00min e 13h15min às 17h00min.  

                     Nova Tebas, 13 de junho de 2023. 

 

____________________________________________________ 
  CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                   

PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS – PR                
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CCIIGGAARRRROO.. A medida foi publicada nesta terça-feira (13) no Diário Oficial e tem como objetivo reduzir a prevalência de usuários no 
país. A Pesquisa Nacional de Saúde (PNS) aponta que o Brasil, em 2019, ainda mantinha 12,8% da população usuária de derivados do 
tabaco, além de 9,2% de fumantes passivos

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Ministério da Saú-
de criou o Programa 
Nacional de Controle 
do Tabagismo (PNCT) 
no Sistema Único de 
Saúde (SUS), que passa 
a oferecer tratamento 
para o tabagismo e de-
pendência da nicotina. 
A medida foi publicada 
nesta terça-feira (13) 
no Diário Oficial e tem 
como objetivo reduzir a 
prevalência de usuários 
no país.

A Pesquisa Nacional 
de Saúde (PNS) aponta 
que o Brasil, em 2019, 
ainda mantinha 12,8% 
da população usuária 
de derivados do taba-
co, além de 9,2% de 
fumantes passivos. De 
acordo com a Organi-
zação Mundial de Saú-
de (OMS), a cada dia, 
no país, 443 pessoas 
morrem por causa do 
tabagismo.

Segundo a publica-
ção, o novo PNCT tem 
a missão de “articular a 
rede de tratamento do 
tabagismo no SUS, o 
Programa Saber Saúde, 
as campanhas e outras 
ações educativas e a 
promoção de ambien-
tes livres da fumaça 
do tabaco”. Caberá às 
secretarias Estaduais e 
Municipais de Saúde 
implementar o progra-

ma em suas áreas de 
atuação e a coordena-
ção nacional será do 
Instituto Nacional de 
Câncer (Inca).

Além da gestão, o 
novo PNCT deverá 
atuar em três outros ei-
xos: o cuidado integral, 
que inclui prevenção 
e promoção da saúde; 
educação; e vigilân-
cia. Tratamento, pre-
venção da iniciação 
ao tabagismo e pro-
teção da exposição à 
fumaça, para evitar o 
consumo passivo, são 
ações ligadas ao cuida-
do integral.

No eixo educação o 
novo programa prevê 

qualificação de pro-
fissionais de saúde, 
gestores do PNCT, 
profissionais de vigi-
lância sanitária, além 
do fomento de ações 
educativas voltadas à 
população. Já o eixo 
vigilância em saúde é 
voltado para ações de 
monitoramento de con-
sumo do tabaco e seus 
derivados, assim como 
de outros produtos fu-
mígenos, derivados ou 
não do tabaco, e até de 
produtos ilegais.

PLANOS DE 
SAÚDE

A Agência Nacional 
de Saúde Suplemen-

tar (ANS) fixou nesta 
segunda-feira (12) o 
limite de 9,63% para 
o reajuste de planos de 
saúde individuais e fa-
miliares. A decisão vale 
para o período de maio 
de 2023 até abril de 
2024. As operadoras 
não podem aplicar au-
mentos nas mensalida-
des acima do percen-
tual estabelecido.

O limite de 9,63% 
recebeu o aval do 
Ministério da Fazen-
da e foi aprovado 
por unanimidade em 
reunião de diretoria 
colegiada da ANS 
realizada na manhã 
desta segunda-feira. A 

decisão não se aplica 
aos planos coletivos, 
sejam empresariais ou 
por adesão. Ela incide 
apenas nas mensali-
dades dos contratos 
individuais e familia-
res firmados a partir 
de janeiro de 1999. 
São quase 8 milhões 
de beneficiários, o que 
corresponde a cerca 
de 16% do mercado de 
saúde suplementar.

A atualização dos 
valores só pode ser rea-
lizada a partir da data 
de aniversário de cada 
contrato. Caso o mês de 
aniversário do contrato 
seja maio, é possível a 
cobrança retroativa do 

reajuste.
De acordo com a 

ANS, a atual fórmula 
para cálculo do reajuste 
anual vem sendo apli-
cada desde 2019, e é 
influenciado principal-
mente pela variação das 
despesas assistenciais 
do ano anterior. Em 
2022, essa variação foi 
de 12,69% na compa-
ração com 2021. Tam-
bém é levado em conta 
o Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo 
(IPCA), que mede a in-
flação do país.

Com base nessa 
mesma fórmula, no 
ano passado foi au-
torizado um reajuste 
de até 15,5%. Foi o 
maior percentual já 
aprovado pela ANS, 
criada para regular o 
setor em 2000. O au-
mento histórico ocor-
reu um ano após a 
aprovação inédita de 
um reajuste negativo. 
Em 2021, as operado-
ras foram obrigadas 
a reduzir as mensali-
dades em pelo menos 
8,19%, porque ficou 
constatada uma que-
da generalizada na 
demanda por serviços 
de saúde em meio ao 
isolamento social de-
corrente da pandemia 
da covid-19. (Repor-
tagem: Ag. Brasil, 
com edição; foto: Ar-
quivo/ONU). 

SUS OFERECE TRATAMENTO DO TABAGISMO 
E DEPENDÊNCIA DA NICOTINA


